
香港文匯報訊（記者 一望）儘管去
年IPO市場慘淡，但香港中資證券業協
會會長閰峰表示，今年放開「4、5、6」

標準之後，相信市場會得到恢復。「這些恢復不是靠大型國
企，而是民營企業來香港上市！」據他了解，內地有不少民營企
業打算在創業板和中小板排隊上市，取消「4、5、6」門檻後，民
營企業來港上市的數量或將大幅上升。他又預期，「隨㠥A股的
逐步回暖，2013年可能是『港股直通車』開車之年。」
「中集去年以B轉H股方式在香港成功上市，正好反映中港金

融合作的創新。除了意味逾百隻B 股可以排隊來港，更在技術
上解決了『港股直通車』的最大難題，為開車做好準備。」他進
一步解釋，「在法規上，可以採取同類的託管模式，便於管
制，例如只准特定投資者參與，及只可買賣特定股票，避免資
金無序外流。在技術上，則解決了即時、精確和跨境問題後，
也完全可以採取B轉H一樣的系統。因此，B轉H的成功，顯示
上述問題已經基本解決，加上QDII規模不斷擴
充，放寬資金出海將是大勢所趨。」

在閰峰看來，內地城鎮化確實為不少行業帶
來投資機遇。「鄉村城鎮化過程中需要很
多農村基礎建設的投資者，例如醫保、
公共設施、住房等等，這些都意味㠥今
年基礎材料、醫療保險、醫
藥、房地產等行業都應該不
錯。

香港文匯報訊（記者 一望）曾協助不少內地企業來港上市的博達浩華
創辦人兼行政總裁張力仁認為，隨㠥經濟復甦和中國證監會降低內地企
業赴港上市門檻，2013年香港IPO市場有望出現好轉，不少內地中小企
業將登陸港股市場；而由於大部分大型國企在過去10年間已陸續上市，
2013年民營企業將會是推動香港IPO市場的主力。至於融資規模方面，
下半年若有海外企業或內地大型國企在港上市，融資規模可能較2012年
出現大幅反彈。

「內地新規降低了企業赴海外上市門檻，比較利好中小企業。新規為中
小企業、民營企業打開了一條新的融資渠道。」據張力仁了解，目前內地
A股準備到香港上市的達到1000家，其中在中證監待批的已有100多家，全
為中小型企業；但從融資總規模上看卻並不是想像的那麼多，所以對港股
的衝擊有限。「在未來，我認為資本市場在短期內會回暖，所以無論境內
還是境外市場的IPO承銷業務，在2013年都會比2012年好。」

另外，張力仁指出，目前已有部分「A+B股」公司計劃
「B轉H」在港上市，尤其是一些暫時無法在A股再進行融
資的房地產企業，希望可通過「B轉H」獲得港股融資渠
道。他估計，在未來的「B轉H」，
當局的管制有望放鬆，而且可同時
發行新股集資，成為在港IPO市場的
另一生力軍。

香港文匯報訊（記者　一望）2012

年新股集資市場中，本港雖三甲不

入，但羅兵咸永道資本市場服務組合

夥人陳朝光預期，2013年本港新股有望收復失地，集資額或高達1500

億元，晉身全球集資額首3位。除有望迎來5至10間外地企業來港上市

之外，今年並有機會出現最少2宗以人民幣雙幣雙股的IPO。

隨㠥美國的財政懸崖問題獲得化解，陳朝光表示，「這對投資者短

期信心起正面作用，但長遠而言，與經濟相關性高的本港IPO市場仍

須待環球經濟穩定，遠離衰退危機後，新股市場才有望出現『真正的

起飛』」。

據他預測，2013年本港將有80宗新股上市，65家企業在主板，另有

15家則在創業板上市，料總集資額介乎1200億至1500億元，較2012年

明顯改善，整體新股平均市盈率則介乎10至20倍。

「本港市場資金充裕，有力支持大型新股上市活

動，相信今年在港上市的大型企業主要涉及金融服

務、零售消費、礦產能源及資訊科技行業，並會

有3至4間內房來港上市。至於雙幣雙股方

面，預計今年有機會出現2至

3間以人民幣雙幣雙股IPO，

而非早前以信託方式集資。」

香港文匯報訊（記者 一望）東驥正積極籌組基金進軍內地房地產。據
東驥基金管理有限公司董事總經理龐寶林透露，目前公司已籌組了10至20
億元資金，現正研究具體投資方案，但當然以穩健作考慮重點。「我們目
前有2個方案。第一，東驥可能與當地的房地產商合作，我們將資金借給
他們，他們則將房產作抵押；第二，我們可能會直接將資金投入項目
中。」

「在目前階段，東驥正與日本承建商就內地發展酒店項目商討細
節，我們計劃建設一些配合特定產業主題的酒店項目，並會針對特定
的人群去興建酒店配套，現時已有一些酒店正在測試營運中，待所有
相關程序完成後，便會對外公佈。」

當然，投資回報也是東驥成立該基金的重要考慮因素。「我們將基金回
報率暫定約30%左右，同時該酒店項目將會令當地政府即時有稅收。」至
於項目的投資地點，龐寶林則表示會以中部城市為主，
如武漢、江蘇、浙江、江西、安徽、四川等地。

事實上，龐寶林對內地房地產前景仍然看俏。「儘
管限購令已出台了一段時間，但主要城市如深圳、廣
州、上海，北京的房價仍然錄得一定升幅，加上中
國GDP未來十年翻一番，財富
效應將會更大，我認為內地房
地產仍是值得投資的。」

登高望遠

龐寶林
東驥基金管理有限公司董事總經理

東驥籌組基金進軍內房
香港文匯報訊（記者 一望）目

前，私募基金市場內愈來愈多私募基

金籌組人民幣基金，已超越了美元基

金，這亦令到以美元作為貨幣單位的美元私募基金面對衝

擊。香港創業及私募投資協會會長陳覺忠指出：「由於以人

民幣籌組的私募基金相對進取，很快便取得資金直接到內地

投資，所以這明顯比美元私募基金的發展為快。」

至於在以有限合夥人（LP）形式運作的私募基金，亦越來

越看重亞洲地區投資。「此等LP分配至亞洲地區的資金比

重，已由過往的1%至2%，提高至10%。相對到新加坡設立

辦事處的LP只有1至2間而言，來港開設辦事處的LP數目則最

少達到7至8間計，況且這還未計算內地到港發展的私募基金

在內。」基於此，陳覺忠相信，香港市場在發展私募基金方

面，已具備優勢，有望成為其中一項可以大力發展的產業。

他續稱：「現時來港的私募基金，主要對具品牌的零售企

業、材料、新技術、速食店、醫護等生意感到興趣。個別私

募基金在內地二、三線城市發展的速食店項

目，有機會在１年至18個月時間取得逾倍

回報。」儘管新股招股市場近期轉差，但陳

覺忠認為「只影響到他們的投資變現

的過程，但現時卻

是能夠以比以前較

低價參與投資項目

的好時機。」

華平自1994年進入中國市場以來，累計已在華投資
逾40億美元、80家企業，名列國際私募投資前

茅。對於今年的重點關注行業，孫強始終認為，與擴大
內需相關的產業和服務業中都蘊含㠥較好的投資機會。

「醫療保健行業、金融服務業、商業房地產的細分行業
以及新能源等等領域的投資，均是華平持續關注的領
域。」

「在這其中，隨㠥國內生活水準的提高和對醫療服務不
斷增長的需求，國內醫療保健業正逐步向民營機構和資
本開放，為創業者和投資者都帶來了新的機會。醫療保
健業是個龐大的市場，而華平尤其關注的是某些細分市
場，如特殊醫療器械行業和高端醫療服務行業等等。華
平自成立至今，已在全球醫療健康行業投資了130多家
公司。」華平去年已出手注資數家中國國內醫療類企
業，例如時代天使和博恩醫療器材。目前華平在中國持
有的其他醫療行業的公司還有哈藥、樂普醫療和泰邦生
物等。

商業地產持續看好
「另外，金融服務業是另一個值得關注的領域。我們看

到這個行業逐步開放的過程，例如在證券服務業、保險
經紀等領域，未來應該有不少機會。」孫強補充道：

「華平作為一家深耕中國市場多年的大型國際私募基金，
投資觸角深入多個領域，2013年還將繼續看好商業地產
等方面的投資。」

隨㠥國內人民幣基金開閘，本土私
募基金風起雲湧，許多看到賺快
錢、發橫財機會的人跳入這個行業，
認為私募等同於高回報，國內私募基
金數量甚至超過美國，中國進入

「全民PE」時代。對那些許諾短
期高回報的基金來
說，未來幾年的「大
浪淘沙」在所難免。

期待已久之事就要發生，

積蓄多時之能量即將引爆。
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香港文匯報訊（記者 一望）

繼2007年與匯豐籌組一支總規
模達7億美元的房地產基金

後，南豐正計劃籌組新的房地產基金。南豐發展董
事總經理蔡宏興表示，「以往我們主要在一、二線
城市，但隨㠥城鎮化的發展，我們將更深入研究，
留意其他城市的發展商機。而為配合內地市場的發
展力度，公司亦正考慮『加碼』，成立另一個房地產
基金投資內地。」

南豐雖非上市的地產發展商，但其房地產業務的
發展步伐相當進取，除了不時在香港參與投地和買
地起樓，近年更夥拍基金及其他發展商積極進軍內
地房地產市場。近年，南豐已先後在大連、上海及
北京取得新項目，據蔡宏興指出，集團現時擁有內
地項目10多個，覆蓋7個城市。

「除了與匯豐共同成立房地產基金投資內地市場
外，我們也會夥拍當地的發展商，如與遠洋地產合
作建立策略性夥伴關係，一同合作發展大連鑽石灣
項目，以及北京中央商務區中服地皮等。」遠洋地
產是內地最大的發展商之一，而南豐現已成為遠洋
地產第二大股東。「我們有見內地旅遊業發展蓬
勃，故於內地的發展，除住宅項目外，亦包括酒店
等綜合發展項目。」

另外，南豐亦會採取獨立的方式投資，如廣州琵
洲的辦公樓及酒店項目。「由於我們在廣州已發展
了一段時間，對當地的市場環境、文化已有所掌
握。當然，我們南豐在內地的投資仍取決於各城市

的發展商機，並會考慮到所需的資源、人才配置、自身的競
爭優勢，投資模式靈活多樣。」

在蔡宏興看來，城鎮化的發展確實為南
豐帶來不少機遇。為了抓緊城鎮化的機
遇，南豐亦有一定的部署。「南豐目前資
產投放有七成集中在香港，有三成在
內地，中長線希望將內地的投資比
例提升至與香港相若，
我們將繼續透過不同渠
道尋找投資機會。」

上行為動

中國機遇
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香港文匯報訊（記者 劉辰燁）曾經協助
中集集團成功「B轉H」的香港中央證券登

記有限公司董事總經理鍾絳虹表示，對2013年香港IPO市場持樂
觀態度。她指出：「第一，歐美股市其實對香港的影響並沒有那
麼大，預計A股將見底回升；第二，若國內真的取消『4、5、6』
門檻，相信會有多些H股IPO；第三，今年應有很多公司因A股
IPO塞車而轉搭H股；此外，很多B股公司受到中集成功B轉H的
影響而決定轉H股，這些對港股來說都是利好因素。」據她預
測，今年第二季至年中會有較多IPO登場，並以國內公司為主
流，預期會是生物科技、基建服務及金融服務類行業的公司。

對於今年來香港上市的企業，鍾絳虹認為，主要還是以由外資
大行做保薦人的大型國企為主，質素會很有保障。同時，如果A
股情況良好，之前暫停的那些先A後H型的公司應該會重新啟動
香港IPO計劃。她重申B轉H將是今年IPO的一大焦點。
據她預測，全年應該有約10間的公司會來香港B轉

H，「B股公司必須要滿足一定的要求才可以轉
H股，從現有的B股公司名單來看，滿足這些要

求的公司只有30幾家，我們預測這30幾間公司裡
應該至少會有2至3家會做H股IPO，7至8家公司
會以介紹形式上市。」

孫強
美國華平投資集團董事總經理

陳覺忠
香港創業及私募投資協會會長

洞悉先機

閻峰
香港中資證券業協會會長

陳朝光
羅兵咸永道資本市場服務組合夥人

鍾絳虹
香港中央證券登記有限公司董事總經理

「全民PE」時代來臨
縱觀私募基金行業的發展趨

勢，美國華平投資集團董事總經

理孫強認為，未來的2至3年是一

個行業整合、淘汰和升級的關鍵

時期。在他看來，私募基金投資

的關鍵是對創業者和團隊的把握

是否準確。「華平希望在這些行

業中，發現優秀的創業者和管理

團隊、可持續性的商業模式和具

有發展潛力的企業，為他們提供

資金、管理和國際市場經驗的支

持，從而將企業帶入新的發展階

段。」

■香港文匯報記者 劉辰燁

蔡宏興
南豐發展董事總經理
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今年新股集資額料達1500億
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民企勢成IPO新動力


